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A pesar de la crisis, en Mendoza hay nichos que funcionan y que brindan
la chance de hacer negocios. El estudio de arquitectos Japaz Guerra está
trabajando en este momento en tres proyectos –Alpasión, Fincas del

Campo y Alpamanta (en la imagen)– y Gabriel Japaz asegura que siguen
teniendo contactos con interesados en invertir en Mendoza. u Pág. 3

TODA LA INFORMACIÓN DE NEGOCIOS, AL INSTANTE, EN
www.mendoza.puntoapunto.com.ar

y www.papmendoza.com
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NOTA DE TAPA / ENTREVISTA

A pesar de los efectos indudables de
la cuarentena sobre la economía, hay
cosas que se siguen haciendo en
Mendoza y oportunidades que se van
abriendo. Gabriel Japaz, del estudio
de arquitectura Japaz Guerra, cuenta
algunos de los proyectos que siguen
desarrollando.
–¿Cómo los tomó la pandemia?
–Con muchos problemas, como a to-
do el mundo, pero hemos continuado
con nuestra actividad. En este mo-
mento, con mi socio Pablo Guerra,
estamos trabajando en tres bodegas
que proyectamos.
–¿Cuáles son?
–Una es la bodega que Alpasión es-
tá construyendo en Chacayes, la cual
se hace por etapas. Allí ya están cons-
truidas la sala de naves y la galería
de vendimia.
–¿La segunda cuál es?
–Es el proyecto Fincas del Campo,
en Agrelo, que ya está construida en
un 80%. Es un proyecto importante,
que ya lleva tres vendimias. Lo bueno

es que no se ha detenido por la crisis.
–¿Y el tercero?
–Es Alpamanta, una bodega biodiná-
mica ubicada en Ugarteche. Es un
proyecto de capitales austríacos en el
cual ya se vendimió y está lista la sa-
la de tanques, con los tanques llenos.
–¿Cómo accedieron a esos pro-
yectos?
–En el caso de Alpamanta y Alpasión,
al igual que antes con Cuvelier de los
Andes, a través de concursos interna-
cionales. Allí competimos contra estu-
dios de diversos países y ganamos
nosotros, lo cual demuestra que des-
de acá se puede ser muy competitivo.
–¿Qué otras bodegas proyecta-
ron?
–En Mendoza, Altos las Hormigas,
Bodega Renacer, Bodega Viña Co-
bos, Masi Tupungato, y remodelamos
e hicimos puesta en valor de Los To-
neles y Bodega CARO, entre otras.
También Chañarmuyo Estate (La Rio-
ja), Patagonian Wines (Chubut, Gru-
po Weinert) y Bodega NQN. También

trabajamos en Italia y en Armenia.
–¿Y cómo está el clima para de-
sarrollar proyectos?
–Nosotros estamos teniendo consul-
tas. Y venimos advirtiendo una punta
del ovillo que se ha detenido con la
pandemia, pero que después seguro
va a resurgir. Hay que pensar que hoy,
quien tiene dólares puede desarrollar
muy buenas cosas en Mendoza. Hay
una gran oportunidad para todos los
que estaban estudiando invertir en
Mendoza y ahora ven que éste es el
momento.

Gabriel Japaz 
Estudio de Arquitectos Japaz Guerra

“Hay una punta del ovillo para invertir
en Mendoza, a pesar de la pandemia”
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Yoga por los Caminos del Vino lanzó su gift card
Yoga por los Caminos del Vino busca reinventarse durante el
confinamiento con una gift card “para regalar o autoregalar-
se” que incluye una clase de yoga online a medida y una bo-
tella de vino o espumante que se envía a domicilio.

“Queremos que en estos días las personas tengan tiempo
de generar espacios de conexión y meditación, por eso pro-
ponemos un producto que llega a los hogares con una cla-
se de yoga para relajar la mente, activar el cuerpo y colmar-
se de energía”, explica Alejandra Navarría, directora de Yoga
por los Caminos del Vino. Y agrega: “Al finalizar la clase, de-
seamos que los practicantes descorchen un vino y eleven
su intención al ritmo de un brindis”. Para participar de la cla-
se sólo se requiere contar en casa con un espacio cálido y
tranquilo y conexión a internet.

La etiqueta incluida en la gift card es Sylvestra La Vie en Ro-
sé, de Bressia Casa de Vinos, un brut nature 100% Pinot
Noir elaborado bajo el método champenoise. La práctica de
yoga, por su parte, se dicta on line a medida y exclusivamen-
te para quien la contrate. El combo tiene un costo de $ 1.000,
y el envío de la botella es sin cargo a Ciudad, Luján y Godoy
Cruz. Se puede consultar para envíos a otras zonas.

La gift card se puede adquirir escribiendo a info@yoga-
porloscaminosdelvino.com.ar. Allí se pacta la fecha y ho-
ra de la clase, y se coordina la entrega del vino. 

Otro elogio internacional para los vinos del Valle de
Uco, ahora en la revista Forbes
La prestigiosa revista Forbes, dirigida al gran mundo de los ne-
gocios de Estados Unidos, publicó esta semana una nota elo-
giosa sobre los vinos del Valle de Uco, titulada “Un viaje a
través de la región del Valle de Uco, en Argentina, botella por
botella”, firmada por la colaboradora Elizabeth Brownfield.

La nota comienza diciendo: “Mendoza y Malbec. Esas son
las dos palabras que vienen a la mente cuando se piensa en
los vinos de Argentina. Pero sólo a alrededor de una hora ha-
cia el sur de la ciudad de Mendoza –la Capital del Vino de la
provincia de Mendoza–, se encuentra el Valle de Uco, que se

ha ganado una reputación de ser la primera apelación de la pro-
vincia en sólo unas pocas décadas. De hecho, cuando se ha-
bla de vinos, muchos expertos dicen que el Valle de Uco es
a la Argentina lo que Napa Valley a los Estados Unidos”.

La nota menciona, entre otras cosas, a los pioneros en la
región, como Catena, Domaine Bousquet, Piedra Negra y
Salentein, de quienes “se decía que estaban locos cuando em-
pezaron a plantar viñedos en la región, árida y remota, a fines
de los años ‘90”. También habla de que después de estos pio-
neros comenzaron a instalarse otros, como Clos de los Sie-
te y Zuccardi. La nota completa puede leerse en el sitio web
de Forbes.

Acuerdo Luján de Cuyo, Supervielle, Petrocuyo, 
Andreani, Fundación YPF y Nuestra Mendoza para 
mejorar transporte y logística
La Municipalidad de Luján de Cuyo, junto con Banco Super-
vielle, Petrocuyo, Andreani, Fundación YPF y Fundación Nues-
tra Mendoza, diseñó un proyecto para dinamizar la economía
local a través de la eficientización del transporte y la logística. 

La comuna que conduce el intendente Sebastián Bra-
gagnolo informó que desarrolló una reunión del Consorcio
de Articulación Público Privada de Luján de Cuyo para abor-
dar una iniciativa formalizada en febrero de éste año y que,
rápidamente, logró adaptarse a las plataformas virtuales
–en el marco del aislamiento social, preventivo y obligato-
rio por el COVID-19– para continuar promoviendo el desa-
rrollo sostenible de la ciudad.

El Consorcio, impulsado por el Grupo de Fundaciones y
Empresas (GDFE) y la Red de Innovación Local (RIL), está
compuesto por algunos de los principales actores privados,
Luján de Cuyo y la sociedad civil. En el último encuentro, pro-
fundizaron el desafío que presentan las Pymes lujaninas en 
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materia de logística y, en consecuencia, aven-
turaron la creación de un piloto que eficien-
tice el transporte y promueva servicios com-
partidos que, sosteniendo los puestos de
trabajo, permitan disminuir los costos de las
empresas.

En esta instancia, participaron referentes
del Banco Supervielle, de la Fundación YPF,
de Petrocuyo, de Fundación Nuestra Mendo-
za y socios fundadores del consorcio, junto
con líderes de la Cámara de Comercio, In-
dustria, Producción y Turismo y, sumándose
por primera vez, ejecutivos de la empresa
Andreani.

Entre los principales datos que analizaron,
se destaca el hecho de que la mayoría de las
PyMEs de Luján de Cuyo son establecimien-
tos comerciales para el consumidor final y
que la ciudad aporta el 44% del producto
bruto geográfico (PBG) industrial de la pro-
vincia. Además, tuvieron en cuenta el dife-
rencial de contar con un distrito industrial y
que el 66% del transporte comercial que vie-
ne desde Chile pasa por el departamento.

Frutos secos, ciruela deshidratada y 
vinos: los productos de Mendoza con
«excelente oportunidad en India»
El viernes pasado se realizó el seminario vir-
tual “El nuevo desafío de los mercados asiá-
ticos: India”, organizado de manera conjunta
por ProMendoza y el Centro de Estudios de
Relaciones Internacionales y de Integración
(Ceridi) de la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales de la UNCuyo.

Durante el encuentro se analizó la realidad
regional, el rol global de India y Asia y los de-
safíos y oportunidades que presenta para
Mendoza un mercado de 1.400 millones de
habitantes, quinta economía mundial y uno
de los países más grandes del mundo.

El gerente de ProMendoza, Mario Lázzaro,
resaltó la estrategia de la Fundación en India
y destacó que el país “fue definido como mer-
cado foco ya en 2019”. A partir de ese co-
mentario dejó latente la posibilidad de que
ProMendoza, junto con las embajadas Argen-
tina en India, y la de India en Argentina, pro-
yecten una misión con empresarios de la pro-
vincia que desean exportar a India.

“Vemos que frutos secos, ciruela deshidra-
tada y vinos tienen una excelente oportunidad

en India. Pero, además, la metalmecánica men-
docina tanto la vinculada a procesar y empa-
car alimentos como para el petróleo, pueden
desarrollar negocios. También el software apli-
cado como las Agtech o Fintech en modelos
asociativos y la industria audiovisual y su vin-
culación con el enorme mercado que genera
Bollywood en Bombay”, culminó Lázzaro.

Casi el 50 % de las empresas prevé 
reducir sus oficinas tras la pandemia
Según un relevamiento realizado por la con-
sultora Newmark Knight Frank, el 48% de las
empresas argentinas planifica optimizar sus
espacios en el mediano plazo y considera
que las superficies que ocupan se reducirán.
Asimismo, el 50% considera que su empre-
sa mantendrá las mismas superficies que
ocupaba antes de la pandemia, y sólo el 2%
prevé un crecimiento.

Los aspectos más relevantes para las em-
presas que experimenten modificaciones se-
rán los costos, seguido por la cantidad de
locaciones y en menor medida la superficie
que ocupan.

Los cambios se implementarán mayormen-
te mediante cambios de layout (diseño), con-
solidación de activos inmobiliarios e incor-
poración de espacios de coworking, según la
encuesta realizada entre 185 de las empre-
sas más importantes de Argentina, con el ob-
jetivo de analizar la experiencia laboral du-
rante este período de constante adaptación
y el impacto que tiene la pandemia en las
empresas.

“La COVID-19 nos forzó a una nueva diná-
mica con un fuerte impacto en la forma de tra-
bajar y poco tiempo para prepararnos para es-
te escenario. Aún no podemos saber con
exactitud cuáles serán las consecuencias ni
su magnitud, pero podemos aseverar que al-
gunas cosas ya no volverán a ser como an-
tes, desde la organización de los espacios
de trabajo hasta la interacción entre los em-
pleados”, señalan desde la consultora.

Mientras que el 48% de las personas oca-
sionalmente realizaba trabajo remoto antes
de la Covid-19, sólo el 23% lo hacía con fre-
cuencia, 14% gran parte del tiempo y el 15%
nunca lo hizo. (pasa a pág. 6) 
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(viene de pág. 5) De las empresas releva-
das, 40% alquila sus espacios de trabajo,
38% es propietaria y 22% es inquilina y pro-
pietaria; y el 18% de las empresas utiliza, ade-
más de sus oficinas, espacios de coworking.

A partir del aislamiento, el 46% de los en-
cuestados trabaja más cantidad de horas que
su horario habitual de oficina; un 17% mani-
festó trabajar menos horas que en la oficina,
y un 18% manifestó trabajar la misma canti-
dad de horas pero en otros horarios. El 60%
de los empleadores considera que la produc-
tividad se mantiene estable, y los empleados
consideran que su capacidad de concentra-
ción es alta.

En cuanto a la vuelta al trabajo, sólo el 10%
de los encuestados prefiere trabajar en el ho-
gar, mientras que el 60% de las personas
prefiere una modalidad flexible para la vuelta
al trabajo, con un mix de home office y traba-
jo presencial.

Cómo funciona Bacan, el shopping on-
line interactivo que envía la ropa para
probar
Los centros de compras registraron un retro-
ceso de 7% en su facturación según el IN-
DEC, golpeando fuertemente al rubro indu-
mentaria, que concentra 45% de las ventas
en estos establecimientos. En este complejo
escenario, la tecnología aparece como una luz
al final del túnel. Y no solo desde el ya clási-
co modelo de tiendas online, sino que empie-
zan a relucir los nuevos formatos de consumo
y las oportunidades que brinda la innovación.

Es el caso de Bacan, fundado en 2015. Se
trata de un emprendimiento que combina mo-
da y tecnología, creado por Ramiro Gramajo
y Guadalupe Corbi. La plataforma permite a
los usuarios encontrar su estilo gracias a un

cuestionario online, inteligencia artificial y el
trabajo de asesoras especializadas, que selec-
cionan los mejores ítems y looks para cada
cliente.

“En nuestro caso, la pandemia se convirtió
en una oportunidad. En los últimos meses
nuestros envíos y consultas crecieron alrede-
dor de 80%”, explica Gramajo al portal
iProUP. Bacan funciona enviando cajas con in-
dumentaria a domicilio de cada cliente para
que se lo pruebe: conserva lo que le gusta y
lo que no, lo devuelve. Este modelo Tech Fas-
hion ofrece una propuesta de valor para aque-
llas personas que no disfrutan de ir a los cen-
tros comerciales, que no tienen tiempo o no
saben qué comprar. Desde que inició el em-
prendimiento, ya se enviaron 40.000 cajas a
más de 200.000 clientes que pasaron por to-
do el proceso.

La plataforma usa algoritmos que permite
estudiar los distintos perfiles y buscar las me-
jores opciones en vestuario. También suma in-
teligencia artificial y machine learning, que se
incorpora a la visión personal que cada ase-
sora aporta. Después de recibir el pedido, ca-
da usuario tiene asignado un «asesor» que in-
terviene para ajustar la selección según el fe-
edback y confirmar el contenido.

Bacan está lanzando además una nueva ini-
ciativa: el livestream shopping, en el que ase-
sores de imagen se prueban la indumentaria
de múltiples etiquetas en vivo, al mismo tiem-
po que explican detalles sobre las prendas y
las nuevas tendencias.

#EMPRESASQUESEMUEVEN



Ludmila Llaver es periodista, redactora de Punto a Pun-
to, y Embajadora de Ladies Brunch en Mendoza.

Series. Sé que llegué súper tarde, pero “Fleabag” es ma-
ravillosa (especialmente la segunda temporada). Si toda-
vía no la han visto, la pueden ver por Amazon Prime. Tam-
bién durante la pandemia terminó “Homeland” (HBO Go),
una serie que durante ocho temporadas sigue a una agen-
te de la CIA y que fue sorprendentemente buena predicien-
do la política internacional (y bélica) de Estados Unidos. 

En plan comedia, si querés reírte (a veces a los gritos), 
“Modern Family”, “Brooklyn 99” y la clásica “Arrested Deve-
lopment” son infalibles. Las tres se pueden ver por Netflix.

Música. Si hay algo bueno que nos ha dado esta pande-
mia es el lanzamiento de “Fetch the Bolt Cutters”, lo últi-
mo de Fiona Apple. El disco es fácil de escuchar desde la
primera vez que le das play, pero a medida que lo seguís
escuchando, sigue mejorando y se empieza a desenvolver
su fascinante complejidad. 

Otro lanzamiento de cuarentena que me encanta es 
“Future Nostalgia”, lo último de Dua Lipa. Es pop ochen-
toso con toques disco, perfecto para despejarse y bailar sin
pensar demasiado. Sienta especialmente bien para hacer
ejercicio en casa.

Entrenamiento. Hablando de ejercicio en casa, hay 

muchas opciones online para aprovechar mientras los gim-
nasios sigan cerrados. Mis favoritos son los entrenamien-
tos de Les Mills (creados por Reebok), que se pueden ver
de forma gratuita por YouTube y ofrecen una variedad de
estilos, desde baile hasta funcional y body combat, entre
otros. “Strong by Zumba” y “Yoga with Adriene” son otros
de mis preferidos. De todos modos, la mejor recomenda-
ción es apoyar a gimnasios locales, muchos de los cuales
se adaptaron y están ofreciendo planes digitales hasta po-
der volver a abrir.

Libros. Mi premisa durante la pandemia es que sean entre-
tenidos y que logren desconectarme de la realidad. “Los in-
mortales”, de Chloe Benjamin, “Gente normal”, de Sally Ro-
oney (adaptada a serie por Hulu), “La casa holandesa”, de
Ann Patchett, y “El silencio del bosque”, de Tana French, son
algunos de mis favoritos que cumplen con estos requisitos. 

Comida. Me encantan las propuestas de cenas gourmet
para terminar en casa. Probé las de Raw by Azafrán, Chez
Toi de Chandon y Terrazas de Los Andes, y la de Espacio
Trapiche, y fueron todas impecables. Ideales para probar
menús excepcionales a precios accesibles.

En cuanto a vinos, recomiendo la línea solidaria Tomero
Cuarentena: no sólo están buenísimos los vinos, sino que
por cada caja vendida se hace una donación a la Funda-
ción Infant (y el precio es bastante razonable).

#LIFESTYLE Los recomendados de Ludmila Llaver 
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–¿Qué medidas han tomado en
McDonald´s por el COVID-19?
–Comenzamos por implementar nue-
vos procedimientos, que se sumaron
a los que existían previamente, para
minimizar el contacto entre personas.
Garantizamos el distanciamiento de
los clientes y empleados dentro del lo-
cal, reduciendo la capacidad de gen-
te en el comedor y estableciendo cri-
terios para el posicionamiento en los
puestos de trabajo. Internamente lo
llamamos “McProtegidos” y algunas
acciones concretas son:
• Aumentamos la frecuencia de higie-
nizado de manos cada 15 minutos.
• Se mantienen continuamente saniti-
zadas todas las superficies, disposi-
tivos y utensilios.
• Otorgamos tapabocas y máscaras
acrílicas a todos los empleados.
• Se instalaron acrílicos separadores
en todos los puntos de venta y venta-
nillas de Automac.
• Utilizamos un test preventivo a través
de la App CUIDAR antes de ingresar
a trabajar.
• Medimos temperatura con un ter-
mómetro infrarrojo a cada empleado.
• Marcamos delimitaciones dentro y
fuera del local para sostener el dis-
tanciamiento social.
• Aumentamos la seguridad en las en-
tregas de McDelivery, utilizando doble
bolsa y triple sellado con stickers de
seguridad.

–¿Cómo está funcionando la re-
apertura al público?
–A medida que los gobiernos nacio-
nal y provincial fueron flexibilizando la
actividad, fuimos adaptando nuestra
operación a los protocolos requeri-
dos. Desde el jueves de la semana
pasada, en gran parte de los locales
de Mendoza estamos recibiendo
clientes en el comedor bajo las es-

trictas normas que establecen los pro-
tocolos. La respuesta ha sido muy
buena y todos entendemos que en
estos momentos debemos actuar con
suma responsabilidad.
–Pasada a pandemia, ¿van a
mantener las modalidades deli-
very y takeaway?
–Sin duda quedarán: no sólo las man-
tendremos, sino que iremos perfec-
cionando el servicio. Como ejemplo,
comparto una primicia referida al ta-
keaway: en breve lanzaremos McTo-

Go, donde se podrá hacer y pagar el
pedido por la app de McDonald’s des-
de el celular. Elegís el local y cuando
estás a 200 metros colocás “Enviar a
preparar” y luego directamente lo re-
tirás con un código.
–¿Para cuándo creés que se vol-
verá a la normalidad total?
–Más que total, creo que tendremos
una “nueva normalidad”. La experien-
cia de consumo será diferente al me-
nos durante todo lo que resta de
2020.

CUESTIONARIOPAP • LUIS ZAMBONINI  Arcos Mendocinos


